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ans un monde en pleines mutations, notre Communauté 
d’agglomération travaille à garantir un avenir plus serein 
aux habitants. Elle veille aussi à assurer des services 
publics de proximité essentiels à leur vie quotidienne et à 
protéger les habitants des conséquences du dérèglement 
climatique. 

La collecte des déchets ménagers et leur traitement s’inscrit dans ce 
double enjeu.

Il s’agit pour notre intercommunalité d’une mission de service public 
de premier plan. Nos agents parcourent chaque jour les routes, rues 
ou quartiers de nos 100 communes pour rendre le meilleur service en 
porte à porte ainsi que dans nos déchetteries. Nous y consacrons plus 
de 37 millions d’euros par an, soit près de 150 euros par habitant, sans 
aucune fiscalité à la charge du contribuable puisque nous n’appliquons 
pas la taxe des ordures ménagères, pourtant fortement répandue chez 
nos voisins des autres territoires. 

C’est aussi pour nous un domaine de compétences qui rentre dans notre politique de transition écologique 
pour une économie plus vertueuse. L’impact des déchets nuit à notre environnement mais il peut en être 
autrement. Et si, plutôt que de penser que les déchets n’ont plus d’utilité, nous les considérions comme une 
opportunité pour notre territoire d’être plus autonome en termes de ressources. C’est désormais un secteur 
qui peut favoriser le dynamisme économique et la création d’emplois non délocalisables en matière d’éco-
nomie sociale et solidaire, grâce au réemploi mais également en faveur de l’économie circulaire, grâce au 
recyclage. Sachons saisir ces atouts ! 

Moins gaspiller, mieux trier et valoriser les déchets est donc primordial. Chacun de nous peut agir. Notre collec-
tivité souhaite aider chacun à adapter son geste anti-gaspi, grâce à des initiatives en matière de prévention, de 
sensibilisation et d’actions concrètes.

Vous êtes ainsi très nombreux à avoir fait l’acquisition d’un composteur à un tarif avantageux. Les ateliers culi-
naires « zéro gaspi » organisés par nos médiateurs rencontrent un fort succès et sont une expérimentation qui 
régale de nombreuses familles partout sur notre territoire. Nous allons également vous accompagner dans la 
mise en œuvre des consignes de tri qui vont s’élargir en janvier prochain, conformément à la réglementation, et 
qui vont vous donner la possibilité de mettre tous les emballages dans le bac jaune pour recycler plus. Ce sera 
donc plus simple et plus pratique. N’oublions pas le « Salon du réemploi et de la réparation » prévu les 19 et  
20 novembre à Annequin. 

La gestion des déchets est un secteur en pleine évolution qui nous impose de changer nos comportements. 
Jeter différemment, il faut en avoir conscience, va contribuer au développement de nouvelles filières respec-
tueuses de l’environnement. Qui aurait pu imaginer que l’huile de friture soit utilisée comme carburant (le 
B100 dans nos camions de collecte), qu’un pneu de vélo usagé soit transformé en ceinture ou qu’une peau de 
banane soit valorisée en une nouvelle matière végétale proche du cuir. De plus en plus d’entreprises lancent des 
projets innovants et nous sommes à leurs côtés pour les soutenir.

Faire de nos déchets des ressources qui favorisent les circuits courts et qui protègent nos écosystèmes naturels 
est un défi qu’il nous faut réussir tous ensemble. Il y va de la préservation de la planète et de celles et ceux 
à qui nous la lèguerons. Mais cela ne doit pas nous éloigner du premier objectif  : réduire notre production 
de déchets ! #

Olivier Gacquerre, Président de la Communauté d’agglomération  
de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane
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Dotée de la compétence collecte et 
traitement des déchets ménagers 
et issus des activités économiques, 
l’Agglomération s’est fixée pour objectif 
de baisser de - 15 % les déchets 
produits avant 2031. 
Moins jeter, mieux trier et valoriser 
plus sont les nouveaux mots d’ordre.  
De nombreuses initiatives sont 
menées sur le territoire en direction 
des particuliers et des professionnels 
afin de limiter la production de 
déchets (compostage, lutte contre le 
gaspillage alimentaire, consommation 
responsable…), d’en améliorer le tri 
(mise à disposition de bacs roulants, 
extension des consignes de tri) et 
de faciliter leur recyclage et leur 
valorisation (centre de tri, centre de 
valorisation énergétique). Nous vous 
invitons à suivre leur trace. #
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Que faisons-nous 
de nos déchets ?

En CHiFFrEs

209 271 
tonnes de déchets collectées et traitées par an.

778 KG 
de déchets collectés par habitant sur 
le territoire (porte-à-porte et apport 
volontaire, tous déchets confondus).  
500 kilos en moyenne en France.

102,48 € 
c’est le coût par habitant  
(payé par l’Agglomération)

0 € de taxe d’enlèvement des 
ordures ménagères (TEOM) 

37 M€ 
TTC de budget. 

100% Agglo  Novembre 2022 2022 
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Jetons moins ! L’Agglomération vous aide à adopter des 
gestes écocitoyens. Lutte contre le gaspillage alimentaire, vente de 
composteurs et distribution de Stop Pub font partie des principales 
mesures d’accompagnement proposées aux habitants, scolaires, 
professionnels... pour préserver notre environnement et contenir les 
coûts supportés par la collectivité pour la collecte et le traitement des 
déchets. 

Jetons moins,  
tRions mieux ! D

o
s

s
iE

r

La Communauté d’agglomération permet d’ac-
quérir un composteur pour valoriser à domicile, 
les biodéchets (épluchures de fruits, légumes, 
déchets du jardin...) en compost pour le jardin. 
une solution simple, écologique et économique. 

Les biodéchets, c’est : 
• 35 kg par habitant par an.
•  9 800 tonnes à l’échelle de l’Agglomération 

(3 camions par jour)
•  30 % du volume de nos poubelles
•  883 composteurs distribués en 2021

J’adopte un composteur
Deux modèles sont proposés à moindre coût 
grâce à la participation financière de l’Agglomé-
ration : l’un d’une capacité de 345 litres au prix 
de 17 € ; l’autre d’une capacité de 800 litres au 
prix de 30 €. 
réservez le vôtre en ligne sur demarches.
bethunebruay.fr, par mail à prevention.
dechets@bethunebruay.fr ou par téléphone au 
03 21 61 50 00
retirez votre composteur sur rendez-vous sur 
le site de démonstration du compostage, rue 
du Rabat à Béthune (à côté de la déchetterie) 
et à l’antenne de Lillers (7 rue de la Haye). 

Le compostage :  
une solution simple pour  
les déchets organiques 

Compostons tous ensemble !
De nombreux établissements se sont lan-
cés dans la mise en place de dispositifs de 
compostage collectif  : logements collectifs, 
écoles, entreprises, Ehpad… Et, puisqu’avant 
fin 2023, il sera obligatoire de trier à la source 
les biodéchets, la collectivité souhaite donc 
accélérer ces installations et a lancé un appel 
aux volontaires. Elle aidera les candidats 
retenus à se mettre en conformité avec la loi 
(mise à disposition gratuite de composteurs, 
accompagnement…) et à faire évoluer les com-
portements des personnes qui les fréquentent 
ou y travaillent (formation de référents, actions 
de sensibilisation…).

Et si vous deveniez guide-composteur ?
Adeptes du compostage, vous voulez 
transmettre votre savoir-faire à d’autres 
habitants  ? Intégrez le réseau des guides- 
composteurs bénévoles. Les médiateurs de 
l’Agglomération vous proposent une formation 
gratuite de trois jours, récompensée par un 

la formation vous est proposée gratuitement  
par les maîtres-composteurs de l’agglomération.

Des ateliers culinaires 
anti-gaspi

Les médiateurs prévention déchets vont à 
votre rencontre, partout sur le territoire, lors 
d’ateliers pour vous conseiller, vous donner des 
«petits trucs» anti-gaspi et connaître les vôtres 
pour produire le moins de déchets possible. 
L’occasion de partager des astuces pour ache-
ter malin, consommer local et conserver les 
aliments. 
Chaque séance (gratuite) dure 2 heures. 
Inscription auprès des mairies concernées.

D’autres ateliers sur le ménage au naturel ou 
les cosmétiques sont proposés. Programme 
complet sur le site internet bethunebruay.fr ! #

les ateliers sont organisés sur tout le territoire (ici à Haillicourt).

La prévention
L’Agglomération est dotée de médiateurs 
dédiés à la prévention des déchets. Tout au 
long de l’année, ils interviennent notamment 
en milieu scolaire afin de sensibiliser les élèves 
à la lutte contre le gaspillage alimentaire et 
animent des ateliers destinés au grand public, 
notamment des initiations au compostage. 

diplôme. Vous serez ensuite invités à vous 
impliquer lors d’actions de sensibilisation.
Contactez le service Prévention Déchets  
au 03 21 61 50 00 ou par mail :  
prevention.dechets@bethunebruay.fr

Pierre-Emmanuel Gibson, 
conseiller délégué en 
charge de la collecte et 
de la valorisation des 

déchets et des équipements 
communautaires

« au fil des années et des réglementations, 
la gestion des déchets a évolué pour en 
réduire la production au sein de chaque 
foyer. il s’agit de lutter contre la pollution 
de nos milieux naturels et de s’adapter au 
changement climatique. 
Notre territoire doit faire un effort 
supplémentaire au regard de la moyenne 
nationale des déchets collectés. 
aller vers moins de déchets doit rester 
notre objectif prioritaire et l’agglomération 
a à cœur d’aider chaque habitant dans 
cette démarche. Nous avons des agents 
spécialement mobilisés en matière de 
prévention et de sensibilisation. soyons 
tous écoresponsables ! » #
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Chaque semaine, plus de 150 tournées de collectes 
d’ordures ménagères, 80 collectes de déchets recy-
clables et 113 collectes de déchets verts sont organi-
sées. Chaque équipe de collecte, composée de 2 ou 
3 personnes, est affectée à un secteur. Vos ordures 
ménagères sont collectées toutes les semaines, vos 
déchets recyclables toutes les 2 semaines (toutes les 
semaines à Béthune).

7

La collecte  
en porte-à-porte

L’Agglomération prend en 
charge la collecte des ordures 

ménagères, des déchets 
recyclables, du verre et des 

déchets verts en porte-à-
porte ou en points d’apport 

volontaire. Elle gère également 
des équipements nécessaires au 

traitement des déchets comme 
les 12 déchetteries du territoire à 

usage des particuliers et/ou des 
professionnels. 

La coLLecte Des Déchets
Le saviez-vous ? 
Les déchets verts sont acheminés jusqu’à la 
plateforme de broyage de Béthune. Ils perdent 
ainsi en volume avant d’être expédiés pour 
compostage à Graincourt-lès-Havrincourt (62) 
et Incourt (Belgique). 13 000 tonnes de com-
post sont ainsi réutilisées par les exploitations 
agricoles locales. #

extension des consignes de tri :  
Qu’est-ce qui va changer le 1er janvier ?

En plus des emballages que vous triez déjà (en 
carton, métal, plastique, papiers), vous pourrez 
désormais déposer dans votre poubelle à cou-
vercle jaune tous les autres emballages en plas-
tique : pots de yaourt, barquettes de fruits, de 
beurre, de margarine, de jambon… ainsi que les 
films et sachets plastiques et tous les papiers (lire 
infos pratique de votre 100% Mag d’octobre).

Pas de panique, on vous accompagne !
Dès novembre, et pendant plusieurs mois, des 
agents de la collectivité vont sillonner l’agglo-
mération pour déposer dans votre boîte aux  
lettres un courrier explicatif et apposer sur votre 
poubelle jaune un autocollant reprenant les 
consignes de tri. #

©
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Que faire  
si mon bac jaune  
est trop petit ?

Votre volume de déchets 
recyclables suivra votre mode de 
consommation. Si besoin, n’hésitez 
pas à demander un bac jaune plus 
grand. Il vous sera déposé sous 
quelques semaines en échange de 
l’ancien. Adressez-vous au centre 
technique de collecte des déchets 
ménagers par téléphone au  
03 21 57 08 78 ou par mail :  
collecte@bethunebruay.fr  

la plateforme de broyage permet de réduire  
le volume des déchets verts avant leur compostage.

les ateliers sont organisés sur tout le territoire (ici à Haillicourt).

300 agents dédiés 
à la collecte

78
camions  
de collecte (1,7 
millions de kms 
parcourus par an)

12 122 bennes évacuées 
des déchetteries 
en 2021

Actuellement, vos déchets 
recyclables sont collectés dans 
les bacs à couvercle jaune une 
semaine sur deux. Dans cette 
poubelle, vous mettez, en vrac :

• Les emballages carton
• Les bouteilles et flacons en plastique
• Les emballages métal
• Tous les papiers.

Veillez à bien trier ! à partir du 1er janvier 
2023, ce sera encore plus simple !

Trions mieux
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Le verre en apport volontaire 
Le verre, qui se recycle à l’infini, est collecté 
dans près de 900 points d’apport volontaire sur 
le territoire. 

Les déchetteries

la collectivité fait évoluer les déchetteries pour 
répondre aux besoins des habitants et aux exigences 
environnementales (ici, celle de Houdain après travaux).

Les déchetteries sont toutes à votre disposition 
pour vos apports volontaires. Bois, ferraille, 
mobilier, déchets verts ou spéciaux…, les 
23 types de déchets acceptés sont ensuite 
transportés vers des entreprises spécialisées 
dans leur traitement et leur valorisation.

« Un partenariat avec 
l’entreprise “La vie est belt” 
a été signé le 15 avril 2021. 
745 pneus de vélos ont ainsi pu 
être valorisés en ceintures et 
accessoires de mode. »

La vaLoRisation Des Déchets

Bientôt le salon du réemploi et de la réparation
Les 19 et 20 novembre, rendez-vous à la salle des sports d’Annequin pour le septième salon du réemploi et de la 
réparation, organisé par la Communauté d’agglomération (à retrouver dans votre magazine d’octobre). 
Samedi 19 novembre : 14 h - 19 h. Dimanche 20 novembre : 10 h - 18 h. Entrée gratuite.  
Renseignements : animations.environnement@bethunebruay.fr.
Programme complet : bethunebruay.fr  

194 286 tonnes de déchets collectées en porte-à-
porte et en apport volontaire ont été valorisées en 
2021. 

Le centre de tri
Le contenu de votre bac à couvercle jaune prend la di-
rection du centre de tri, à Ruitz. Des agents y procèdent 
à la répartition des déchets par matériaux afin de créer 
des balles (plastique, papier, carton, métaux…). Ces 
dernières sont redirigées vers des sociétés spécialisées 
qui procèdent au recyclage.

Le centre de valorisation 
énergétique (CVE)
Le centre de valorisation énergétique de Labeuvrière 
récupère les déchets qui ne peuvent être recyclés ou 
valorisés. Il les brûle afin de produire de l’électricité, de 
la chaleur qui alimente le réseau de chauffage urbain 
de Béthune et ses environs, et de la vapeur d’eau utili-
sée par l’entreprise CRODA, située à côté et spécialisée 
dans la pharmacie, les cosmétiques et l’industrie. Les 
résidus de la combustion (mâchefers) sont utilisés dans 
la construction routière. # 

73 187 
de déchets collectées dans  
les déchetteries en 2021.

tonnes
Attention, ne jetez pas de verre non-recyclable 
(ampoules, vaisselle et vitre cassée) ni de vase, 
de miroir ou de vaisselle en porcelaine. Leur 
place est en déchetterie. 

La collecte de l’amiante  

L’amiante est collectée à votre domicile afin de 
vous préserver, ainsi que les agents de la dé-
chetterie, de tout risque sanitaire. L’Aggloméra-
tion a d’ailleurs été primée à l’échelon national 
par la Mutuelle nationale territoriale pour cette 
innovation. Contactez le 03 21 57 08 78 pour 
prendre rendez-vous (service payant). #

Infos pratiques  
(adresses, horaires, déchets collectés)  
sur bethunebruay.fr/les-dechetteries

La Communauté d’agglomération 
adapte et modernise ses 
déchetteries
Afin d’améliorer l’accueil des usagers et de 
moderniser les équipements, la Communauté 
d’Agglomération a entrepris un plan de 
rénovation des déchetteries. 
• la déchetterie de ruitz dispose d’une nouvelle 

voie d’accès, d’une zone de dépose de 8 bennes 
supplémentaires et d’un nouveau bâtiment pour 
le stockage des déchets spécifiques (déchets 
électriques et électroniques, huiles de vidange 
et de friture, papier, pneus, piles et lampes 
usagées).

• la déchetterie de béthune a été équipée d’un 
quai de déversement des déchets végétaux 
d’une longueur de 25 mètres et d’un bâtiment 
de 50 m2 pour le stockage des déchets 
spécifiques. 

• la déchetterie de Haisnes-les-la-bassée a 
été dotée d’une extension et sécurisée afin 
de réceptionner les déchets électriques et 
électroniques.

et en 2023…
•  Les déchetteries de Nœux-les-Mines et de 

Calonne-Ricouart seront équipées d’une aire 
de déversement des déchets végétaux au sol et 
d’un local de stockage des déchets électriques 
et électroniques de 50 m2. #
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écoute et  
orientation 
psychologique
En cas de détresse psychologique, 
de mal-être, de difficultés personnelles 
ou familiales... Deux points d’écoute 
et d’orientation psychologique sont à 
votre disposition à Lillers et Béthune, 
notamment dans les quartiers prioritaires 
(cf. ci-dessous).
un psychologue ou une infirmière 
spécialisée écoutent parler librement, 
conseillent en toute confidentialité et 
orientent si besoin, toute personne âgée 
de 16 ans et plus qui en exprime le besoin. 
Les rendez-vous sont organisés dans des 
lieux neutres :
• au centre social de Lillers, place des FFI 

(le mercredi de 9 h à 12 h hors vacances 
scolaires).

• au centre Rosa Luxembourg, rue  
de Lille à Béthune (le vendredi de 14 h  
à 17 h hors vacances scolaires).

Rendez-vous par téléphone  
au 03 62 61 47 78.

Service accessible aux habitants d’Auchel, 
Lillers, Calonne-Ricouart, Marles-Les-
Mines, Cauchy-à-la-Tour, Divion, Houdain, 
Barlin, Hersin-Coupigny, Nœux-Les-Mines, 
Béthune, Haisnes, Haillicourt, Beuvry et 
Bruay-La-Buissière. 

Qu’attendent nos seniors ?
Nos seniors veulent surtout se préparer à vieillir, 
en préservant leur autonomie, en adaptant leur 
logement, en anticipant le passage à la retraite… 
Leurs sujets de préoccupation touchent notam-
ment à la mobilité et à l’accès aux soins. Ils sont 
très attachés au maintien du lien familial, mais 
aussi social. Ils considèrent que la lutte contre 
l’isolement passe également par la maîtrise des 
outils numériques. 

Un territoire bien doté 
•	L’enquête	met	en	évidence	la	forte	implication	

des communes et de leur CCAS au profit des 
seniors. Leur action s’étend de l’intervention 
sociale (accès aux droits, prévention santé, 
lutte contre l’isolement, distribution de colis…) 
à l’organisation de loisirs (rendez-vous intergé-
nérationnels, repas, activités culturelles…).   

•	Le	 territoire	est	bien	doté	en	structures	d’ac-
cueil  : ehpAd, résidences autonomie, rési-
dence service et accueil familial et 21 services 
d’aide à domicile cohabitent, partagés entre 
services publics, privés et associatifs, gérés 
pour certains par les Sivom du Béthunois et du 
Bruyaisis. 

•	Les initiatives, multiples, concernent aussi le 
soutien aux aidants (groupes de parole, activités 
de loisirs…) et sont notamment portées par des 
établissements et des associations telles que 
France Alzheimer ou les Z’Aidants de l’Artois.

Des pistes d’amélioration
Si les initiatives menées en direction des seniors 
ne manquent pas, la valorisation de l’existant et 
le renforcement de la coopération entre tous les 
acteurs apparaissent nécessaires pour rendre plus 

lisible leur action. Par ailleurs, l’équilibre reste à 
trouver entre les structures d’hébergement dans 
un paysage en évolution. L’image des EHPAD 
semble dégradée et des résidences autonomie 
disposent de places vacantes. Permettre au senior 
de choisir son parcours résidentiel plutôt que le 
subir suppose qu’il puisse choisir la structure la 
plus adaptée, au bon moment et en fonction de 
son autonomie. 
Autre enjeu majeur également lié au logement, la 
prévention de la perte d’autonomie. Le maintien 
à domicile apparaît en effet comme une priorité 
pour les seniors. Il suppose d’adapter le logement 
ainsi que les aides apportées.

Le vieillissement de la 
population et la qualité de vie 
des seniors constituent des 
enjeux de société dont s’est 
emparée la Communauté d’agglomération à travers une grande étude menée 
auprès des habitants et des professionnels qui œuvrent en leur faveur. 
Quels sont les besoins de nos aînés ? Les services existants ? Les pistes 
d’amélioration ? Le bilan dressé par le Centre intercommunal d’action sociale 
(CIAS), sous l’égide de l’Agglomération, alimentera le Projet de territoire.  

étude 
« bien vieillir » :  
les seniors  
ont la parole

soliDarité
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santé mEntalE

Pierre Selin, Conseiller 
délégué à l’action 
sociale et au centre 
intercommunal  
d’action sociale. 

« Nos seniors ? ils ont l’avenir 
devant eux ! la communauté 
d’agglomération est sensible 
aux enjeux du vieillissement, la 
réalisation de cette enquête riche 
d’enseignements en témoigne. il 
est de notre devoir d’accompagner 
les habitants à l’automne de leur 
vie et surtout d’anticiper leurs 
besoins, au côté des communes, 
acteurs majeurs des projets menés 
en faveur de nos aînés.  
Nous nous devons d’innover  
pour bien et mieux vieillir  
dans notre territoire. » #
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28 Établissements d’hébergement 
pour personnes âgées 
dépendantes (EHPAD)

17résidences autonomie 

1 résidence service

1 578
places 
d’hébergement
permanent en 
EHPAD

l’agglomération est allée à la rencontre de 300 seniors (ici à billy-berclau).
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91 clubs seniors  
dans l’agglomération  

7 000 personnes bénéficient 
des services de maintien à 
domicile : infirmière,  

aide-soignante, aide-ménagère, livraison  
de repas à domicile… 

74,6 % 
des 60-74 ans et  

72 % des + de 75 ans 
étaient propriétaires 

Habitants  
de 75 ans ou +  
vivant seules :  

48,2 %

NoS SENIoRS, QuI SoNT-ILS ? (CHIFFRES 2019)
Chiffres seniors sur le territoire, l’évolution et le profil.

15,1 % de la 
population 
sera âgée 
de 75 ans  

et + 
 

16,7 % 
de la population 

âgée de 60 à 
74 ans  

8,2 % de la 
population 
âgée de 
75 ans 

et + 

18,1 %  
de la population 

sera âgée de  
60 à 74 ans  

* Ce service est mis en place par l’Agglomération dans 
le cadre de sa politique santé, en collaboration avec 
l’EPSM (établissement public de santé mentale) Val de 
Lys-Artois. Ce même service est proposé à Bruay-La-
Buissière, porté par la MIPPS (Maison Intercommunale 
de Prévention et Promotion de la Santé) du Sivom du 
Bruaysis. Renseignements au 03 68 89 04 35.

AuJouRD’HuI EN 2050
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La surface occupée par HDF Emballages  
sur la Zone industrielle n°1 passe de 25 000 à 
43 000 m2. Un nouveau bâtiment de 2 000 m2 
abrite notamment une gigantesque machine, 
unique et sur mesure, qui permet de trier jusqu’à 
10 000 palettes par jour et de les remettre en 
état si besoin. La rapidité n’est pas le seul atout 
de la nouvelle ligne de production. « Il n’était 
pas question de remplacer les opérateurs de tri 
par des robots, mais de mettre les robots au 
service de l’humain. La machine leur épargne 
des tâches pénibles comme le déplacement 
de palettes de 25 kilos à bout de bras. C’était 
un véritable marathon quotidien  », explique  
M. Leblan. 

Une entreprise qui revient de loin 
Tout n’a pas toujours avancé comme sur des 
roulettes pour HDF Emballages. En 2018, un 
rendez-vous manqué avec la robotisation, du 
fait d’un prestataire défaillant, a ébranlé tous 
les projets. Sa persévérance, son esprit d’inno-
vation et la confiance de ses clients ont permis 
à l’entreprise de rebondir. Et de se dévelop-
per face à une demande grandissante pour 
atteindre 15 millions d’euros de chiffre d’af-
faires. Agro-alimentaire, automobile, enseigne 
de sport, sans oublier la logistique dont les 
Hauts-de-France se sont fait une spécialité… 
Quelque 250 clients, parmi lesquels de très 
grands noms de l’industrie, ont découvert 
que des richesses se cachaient dans leurs  
bennes de bois. 

Toujours de nouveaux projets 
Soutenue par l’Agglomération dans son 
développement, HDF Emballages fourmille 
de projets. Après l’acquisition en septembre 

d’une usine de fabrication de palettes neuves 
dans l’Aisne, la prochaine étape se jouera 
sur le site de Labourse, où l’ancienne ligne 
de production sera remise aux normes pour 
rejoindre la nouvelle. L’effectif de 50 employés 
(caristes, réparateurs, trieurs, chauffeurs et 
personnel administratif) est amené à s’étoffer 
d’une quinzaine de postes et une boutique en 
ligne sera lancée. De quoi rendre très fiers les 
plus de 300 invités lors de l’inauguration, au 
premier rang desquels figuraient les proches 
de Grégory Leblan qui l’ont soutenu dans 
cette belle aventure, ainsi que les salariés. 
Une réussite industrielle fondée sur l’humain 
et une fierté pour notre territoire. #

L’humilité, l’ambition et l’audace résument la personnalité et 
le parcours de Grégory Leblan. Début octobre, le directeur général 
de HDF Emballages a inauguré, aux côtés de ses salariés, l’extension 
de son entreprise implantée depuis 2016 à Labourse. La société collecte, 
valorise et remet dans le circuit des palettes usagées. Elle propose 
également des conditionnements neufs.

hDF emballages prend de l’ampleur
viE éConomiquE
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lors de l’inauguration, olivier Gacquerre, président de l’agglomération, 
a salué le dynamisme de l’entreprise et de son dirigeant, Grégory leblan. 

l’acquisition d’une nouvelle ligne  
améliore la productivité et l’ergonomie.

• Une gamme de palettes neuves en bois 
et en plastique,

• Des bacs et des caisses de différents 
matériaux (bois, plastique, métal...) et 
pour tous les usages,

• Des chariots et des systèmes de 
stockage,

• Des services aux entreprises. #

hDF emballages c’est aussi

+ de 1 400
emplois sur l’agglomération 

11 %
de l’emploi salarié régional

88 m
de consommateurs dans  

un rayon de 300 km

La logistique

En collaboration avec les partenaires de 
l’emploi et de la formation du territoire, 
l’Agglomération organise trois jours 
d’animation pour vous faire découvrir les 
métiers et les opportunités d’emploi de 
notre industrie.

Jeudi 10 novembre : 
l’attractivité des métiers
à destination des conseillers emploi, des 
enseignants et des demandeurs d’emploi 
cette journée sera l’occasion :
• de visiter les entreprises industrielles 

Kyplast, Past’up et GSTI et de découvrir 
leurs métiers.

• d’être accueilli au sein de la Fabrique 4.0 
de l’uIMM (usine mobile et connectée de 
découverte des métiers de l’industrie) à 
Ruitz.

Jeudi 1er décembre : le recrutement
Autour de « Pitch’entreprises », les 
entreprises présenteront leur activité, 
leurs métiers et leurs postes à pourvoir 
pour ensuite rencontrer les candidats 
intéressés ! Candidats, à vos CV !
infos et inscriptions :  
emilie Waille : 03.21.61.49.00  
emilie.waille@bethunebruay.fr. #

semaine De L’inDustRie

144 000 emplois salariés en région 
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La Ferme Sénéchal de Vieille-Chapelle a été inaugurée ce 1er octobre. 
L’établissement associe remarquablement l’accueil de personnes en 
situation d’autisme, des services et des événements ouverts à tous. 
Toute une équipe milite ainsi activement pour faire évoluer le regard 
de la société sur le handicap. 

à la Ferme sénéchal,  
le handicap est l’affaire de tous

HanDiCap

Une vingtaine de personnes en situation d’au-
tisme âgées de plus de 16 ans sont accom-
pagnées par des professionnels dans tous les 
domaines de leur vie : santé, culture, loisirs, vie 
professionnelle et vie quotidienne. L’originalité 
du lieu est de regrouper d’autres activités : les 
clients des espaces locatifs (un gîte, une grande 
salle de séminaire, une salle de coworking), 
tous les citoyens pour des manifestations cultu-
relles et festives ou des activités partagées avec 
les personnes en situation d’autisme. 
Ces activités participent au financement du 
projet et favorisent les échanges entre toutes 
les personnes qui fréquentent la structure. Les 
personnes autistes se chargent par exemple de 
préparer le gite et d’accueillir les clients. Autant 
d’occasions de progresser dans l’autonomie.

Un projet qui vient du cœur
La Ferme Sénéchal est le projet d’une vie. Celui 
de Geneviève et Raymond Serrure et de leur 
fille Lise, parents et sœur de Florine, aujourd’hui 
âgée de 38 ans et autiste. « Elle était suivie par 
un institut médico-éducatif. Alors qu’elle avait 
20 ans, on nous a annoncé qu’il n’y avait pas de 
place pour elle dans le secteur adulte », explique 
Lise. Geneviève crée une association, Sourires 
d’autistes, et abandonne son poste dans l’action 
sociale pour imaginer un lieu de vie original 
pour les personnes atteintes d’autisme. Il lui 

faudra 15 ans d’une implication sans faille pour 
convaincre de très nombreux partenaires.
Le lieu, lui, semblait prédestiné. Son défunt pro-
priétaire, Georges Sénéchal, avait légué son bien 
à la Ville de Vieille-Chapelle à condition qu’une 
initiative sociale y prenne vie. Nul doute qu’il 
serait fier de voir sa ferme accueillir un projet 
unique en France et déjà cité en exemple. #

novembre, mois  
de l’économie sociale  
et solidaire
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Sylvie Meyfroidt, Conseillère déléguée  
en charge de l’économie sociale et solidaire

« si novembre est le mois de l’ess (économie sociale et solidaire), notre 
agglomération n’attend pas son arrivée pour promouvoir cette économie 

riche de sens : accompagnement de porteurs de projet, appels à projets et aides 
économiques, animations auprès des acteurs, scolaires, habitants et élus. le prochain grand 
temps fort : le lancement de la 3e édition de notre appel à projet, début 2023 ! ce soutien au 
projet de la Ferme sénéchal est un bel exemple de ce que nous souhaitons développer sur le 
territoire, un projet mêlant économie de proximité et solidarité. » #
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les activités sont adaptées aux besoins des personnes accueillies.

Depuis sa création en 2008, le projet de 
la Ferme Sénéchal est accompagné par 
l’Agglomération dans son développement 
économique et au titre de la Charte 
Handicap. Elle figure aussi parmi les 6 
lauréats de l’appel à projet ESS lancé par 
la collectivité fin 2020 et a ainsi obtenu 
une aide financière de 23 000 €. #

Le soutien de l’agglomération

Geneviève serrure et sa fille lise.

à travers toute la France, novembre 
est traditionnellement l’occasion 
pour les acteurs de l’ESS (économie 
sociale et solidaire) de mettre en avant 
leurs activités. Avec ses partenaires, 
l’Agglomération propose différents temps 
forts à destination de jeunes scolarisés, 
de porteurs de projet et d’entreprises.  

Jeunes scolarisés  
•15 novembre : camp de l’innovation 

avec Dreamakers. 
 Durant une journée, 80 jeunes 

collégiens et lycéens construiront  
un projet entrepreneurial fictif.  
Ils contribueront au développement 
d’un tiers-lieu.

Porteurs de projet  
• Le 4 novembre et le 24 novembre, de 

9h30 à 11h30 : réseau d’appui avec le 
Club des entrepreneurs ESS de l’Artois. 
Cet atelier de co-développement 
réunira professionnels et experts 
autour d’une problématique exposée 
par un porteur de projet. 

• Le 9 novembre de 14h à 16h : 
conférence « Comment financer 
le développement de son projet 
associatif » en partenariat avec l’Ordre 
des experts-comptables. 

• Le 18 novembre de 10h à 12h : 
présentation de l’agrément « Entreprise 
solidaire d’utilité sociale » en 
partenariat avec la Direction régionale 
de l’économie, de l’emploi, du travail et 
des solidarités.

Porteurs de projet et entreprises 
• Le 29 novembre de 16h à 19h : 

Busin’ESS à la salle des fêtes d’Auchel.
 Temps fort organisé par le Club des 

entrepreneurs ESS de l’Artois sur la 
thématique « Relocalisons l’économie ». 
Témoignages sur les partenariats entre 
acteurs de l’ESS et entreprises, suivis 
de rendez-vous d’affaires.

 
Pour ces différents événements, 
renseignements et inscriptions :  
celine.ourdouillie@bethunebruay.fr
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L’Agglomération et Solidarité des produc-
teurs agricoles et des filières alimentaires 
(SOLAAL) Hauts-de-France ont répondu à 
l’invitation de l’association « Les 4 saisons de 
Festubert », organisatrice de la « Faites de la 
graine ». Ce rendez-vous solidaire est une ma-
nifestation communale comme on les aime 
et que l’Agglomération aide à se déployer. On 
y parle de jardin au naturel, de compostage, 
de produits du terroir… mais aussi d’entraide, 

Prenez-en de la graine !
Don alimEntairE 
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d’éducation, de santé, d’économies d’éner-
gie, d’économie circulaire (réparation, don et 
réemploi), d’alimentation de demain…
à cette occasion, l’Agglomération et SOLAAL 
ont créé une chaîne humaine de don de 
courges et autres produits agricoles, pour ali-
menter le « Courgeton » (en clin d’œil au Télé-
thon) organisé au profit de Ma p’tite épice rit, 
des Restos du Cœur et du Secours Populaire. 
Cette initiative s’inscrit dans le cadre du Pro-

Gambrinus Fest #2
à vEnir

Plus d’une quinzaine de brasseries artisanales de la Région des Hauts-
de-France dont celles de Béthune, Billy-Berclau, Haisnes, La Couture, 
Lorgies et Norrent-Fontes, sont attendues pour faire déguster leurs bras-
sins d’hiver. 
Tout au long du week-end, jeux anciens et stands de produits du terroir 
accompagneront les dégustations de bières.
Promouvoir le terroir. – Gambrinus Fest est non seulement un événe-
ment convivial à l’approche de Noël mais aussi une opportunité de mettre 
en avant la richesse et le savoir-faire brassicole des artisans brasseurs du 
territoire. Ce salon grand public permet aussi aux amateurs de bière et de 
gastronomie, producteurs, brasseurs et professionnels de la restauration 
(locaux ou régionaux) de rentrer en contact et, posément, de faire affaire. 
Pour cette dimension, le Gambrinus Fest a obtenu le label « L’automne 
des producteurs », attribué par le comité de sélection national de l’Année 
de la gastronomie. #

À Festubert, la solidarité alimentaire est orchestrée par les jardiniers eux-mêmes ! Pour la 7e édition  
de la « Faites de la graine », à laquelle la Communauté d’agglomération était associée, chaque volontaire 
a cultivé, dans son potager, des graines de courges que l’association « Les 4 saisons de Festubert » 
a distribuées le 16 octobre dernier. 

jet alimentaire territorial élaboré par l’Agglo-
mération et des journées nationales du don 
agricole. C’est grâce à ces initiatives locales, 
qui marchent et qui rassemblent, que se tra-
cent les chemins d’une transition écologique, 
sociale et économique réussie. Bravo à tous 
les bénévoles engagés. #

Ne manquez pas la 8e édition en 2023 !  
  Faites de la graine - Festubert 

L’association Zythos, l’étoile des brasseurs et  
l’office de tourisme intercommunal de Béthune-
Bruay s’associent pour la 2e édition du Gambrinus 
Fest. Le festival des bières artisanales de Noël  
se tiendra les 12 et 13 novembre à Béthune. 

iNFos PraTiques : Samedi 12 novembre de 14 h à 20 h // Dimanche 
13 novembre de 10 h à 18 h, salle Olof Palme à Béthune - centre 
commercial Auchan
Entrée gratuite - 6 € l’écocup et 3 jetons dégustation.
avec le soutien de la ville de Béthune, la Communauté d’agglomération 
de Béthune-Bruay, artois lys romane, l’association les amis de la Bière 
et le syndicat national des Brasseurs indépendants.
L’abus d’alcool est dangereux pour la santé, à consommer avec modération.
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La stratégie régionale en ce domaine ainsi 
que la place de la télémédecine au sein du 
Centre hospitalier de Béthune-Beuvry et des 

hôpitaux publics de l’Artois ont été évoquées 
en présence de nombreux praticiens. Plu-
sieurs applications pratiques ont ensuite illus-
tré cette « médecine à distance » qui ne remet 
pas en cause les consultations en présentiel, 
mais peut les compléter afin d’améliorer le 
parcours de soins dans certains cas précis, 
comme l’absence de médecin traitant ou les 
difficultés à se déplacer. 
Des dispositifs techniques existent déjà sur 
le territoire pour réaliser des consultations 
médicales (téléconsultation), recueillir l’avis 
de spécialistes (télé-expertise) et veiller à dis-
tance sur l’état de santé du malade (télé-sur-
veillance). Deux autres tables rondes ont été 
organisées au sujet de « Mon espace santé », 

dispositif porté par la Caisse primaire d’assu-
rance maladie (CPAM), et sur les cabines de 
téléconsultation.

Ce rendez-vous a été piloté par Virginie 
Souilliart, Vice-présidente de la Communauté 
d’agglomération en charge de la santé et de 
l’action sociale, en collaboration avec les hôpi-
taux publics de l’Artois, le groupement régio-
nal d’appui au développement de la e-santé et 
Filieris, la CPAM de l’Artois et la communauté 
professionnelle de santé (CPTS) du Bruaysis.
Ce rendez-vous s’inscrit dans une dynamique 
semblable à celle de la soirée Ville-hôpital or-
ganisée par le Centre hospitalier avec les pro-
fessionnels de santé le 6 septembre dernier. #

Afin de pallier le manque de 
médecins sur notre territoire et 
de faciliter l’accès aux soins pour 
les habitants, la Communauté 
d’agglomération multiplie les 
initiatives dans le cadre de son 
plan «Attractivité médicale». 
Parallèlement à son projet de 
création d’un centre intercommunal 
de santé avec antennes, la 
collectivité souhaite développer 
d’autres outils comme la e-santé, 
en lien avec l’hôpital public. Ainsi, 
les professionnels de santé ont 
été conviés le 12 octobre dernier 
à l’hôtel communautaire pour une 
soirée consacrée aux enjeux de la 
santé numérique. 

La santé  
numérique  
a sa place sur  
le territoire

innovation
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une nouvelle réunion riche en échanges et en informations pour les professionnels de santé.
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Les futures mamans viennent à la maternité  
pour un heureux événement, pas pour une prise  
en soin hospitalière « classique ». Partant de ce  
constat, le Centre hospitalier de Béthune-Beuvry 
(CHBB) a complètement rénové douze chambres  
de la maternité. Cette opération s’inscrit dans le  
plan de rénovation et de modernisation du CHBB.
Leur confort est désormais digne de celui de chambres d’hôtel, tant 
au niveau de la décoration que de l’équipement et de l’accueil. Ces 
douze nouvelles chambres ont été inaugurées en présence de Nadine 

Lefebvre, présidente déléguée du Conseil de surveillance du CHBB, de 
Bruno Donius, directeur général, et du Dr Guillaume Grolez, président 
de la Commission médicale d’établissement. Chaque chambre dispose 
désormais d’un espace nurserie, d’une douche et de toilettes, d’un 
mobilier moderne et pratique de type hôtelier et de couleurs élégantes 
et sobres. Deux chambres sont dédoublables en cas de forte activité 
ponctuelle. Au second semestre 2022, un salon de petit déjeuner 
viendra parfaire l’offre hôtelière. Les mamans pourront y accéder selon 
leurs envies en respectant leur rythme et celui de leur nouveau-né.
De quoi accueillir ces « heureux événements » dans les meilleures 
conditions, grâce à l’engagement de toute l’équipe de la maternité. #

Des « chambres d’hôtel » à la maternité

inauGuration

la rénovation des chambres a fait l’objet d’un soin tout particulier. 
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originaire de Billy-Berclau, Angélique Wiesner, 36 ans, est devenue championne 
du monde de bodybuilding le 26 juin à Turin. Si elle monte sur scène, c’est aussi 
pour défendre des messages auxquels elle est très attachée. 

Famille, travail, crise du Covid… Après une pause 
de trois ans, ce sont les réseaux sociaux qui lui font 
retrouver le chemin des podiums. « J’étais choquée 
par le fait que des jeunes adolescentes s’identifient 
à des modèles vus sur internet. J’ai tenu à montrer 
que la perfection du corps demande des efforts et 
de la persévérance, que c’est possible. Pour autant, 
aucune femme ne doit se sentir obligée de devenir 
parfaite », souligne cette maman de deux enfants. 

Une sportive exemplaire
S’entraînant tous les jours à côté de son travail 
de boulangère-pâtissière, Angélique enchaîne 
les podiums nationaux dans sa catégorie “bikini 
moins d’1 mètre 63” et devient championne de 
France début juin 2022. La consécration mon-
diale arrivera trois semaines plus tard, à Turin, lors 
de la Cup International Bodybuilding. Symétrie du 
corps, élégance, présence sur scène, sourire : la 
Française s’empare du titre suprême. Une réussite 
qu’elle associe à un devoir d’exemplarité en incitant 
les enfants à faire du sport et en partageant ses 
précieux conseils avec ses nombreux amis sportifs. 
Toujours avec simplicité et modestie. En attendant 
un prochain titre de Miss Univers bodybuilding le 
11 novembre prochain en Belgique ? #

1 mètre 54, 52 kilos. Ne vous fiez pas à ces 
mensurations, le t-shirt d’Angélique dissimule à 
grand-peine une musculature hors du commun. 
Le fruit d’un parcours alliant passion et efforts. 
«  Je ne pourrais pas imaginer ma vie sans faire 
de sport.  » Pourquoi a-t-elle opté pour le body-
building ? « J’étais devenue très mince, j’ai voulu 
développer mon corps tout en découvrant de quoi 
j’étais capable. » Direction la salle de musculation. 
D’abord à l’Athletic Club de Billy-Berclau, puis à 
Annœullin (59) et actuellement à Vendin-le-Vieil. 
La championne s’y entraîne seule, sans coach, 
en s’appuyant notamment sur des vidéos issues 
d’internet et stimulée par l’envie de dépasser ses 
limites. 

Arrivée par hasard à la compétition
Sa toute première compétition, elle s’y inscrit par 
hasard, encouragée par Yannick, son compagnon 
et plus grand soutien. Nous sommes en 2018, à 
Colmar. « Je n’y allais pas pour gagner, juste pour 
découvrir le plaisir d’être sur scène et de rencontrer 
d’autres athlètes. Je ne savais même pas poser ! » 
Convaincu du potentiel de la jeune femme, le jury 
l’incite à persévérer, mais… « J’avais réalisé mon 
souhait, je suis passée à autre chose. » 

angélique Wiesner, championne  
du monde de bodybuilding

« Je ne 
pourrais pas 
imaginer ma 
vie sans faire 
de sport.  »
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       Des arcHéoloGues à l’aGGlo
La Communauté d’agglomération dispose d’un 
service d’archéologie préventive. Son rôle est 
de procéder à des fouilles avant chaque pro-
jet d’aménagement mené par la collectivité. 
Il collabore notamment avec l’INRAP (Institut 
national de recherches archéologiques pré-
ventives), les universités de Lille et Arras et 
les associations locales. Les archéologues de 
l’Agglomération renforcent également l’attrac-
tivité du territoire en mettant en valeur auprès 
du public les différentes découvertes.

100% agglo vous parle 
de nos... sites archéologiques
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Au fil du temps, les terrils qui rythment nos paysages sont devenus les gardiens 
silencieux de notre identité, témoins de notre riche passé industriel contemporain. 
Mais saviez-vous que l’histoire de notre territoire était bien plus ancienne ?

Il y a environ 10 000 ans, au Paléolithique, des chas-
seurs-cueilleurs fréquentaient déjà nos contrées, 
y abandonnant quelques outils en bois de renne. 
Puis, les premières sociétés agro-pastorales du 
néolithique sont venues y implanter les premiers 
villages : le dolmen de Fresnicourt, seul exemplaire 

de tombes collectives encore en élévation dans 
le Pas-de-Calais, témoigne de leur passage. 
Les hommes découvrent ensuite la métallurgie 
du bronze puis celle du fer et établissent de 
grandes fermes dans nos plaines. 
Après la conquête romaine, l’une des plus 
vastes officines de potier connues s’implante 
sur notre territoire. Dès lors, les sites archéo-
logiques se multiplient : des villas parfois très 
riches ainsi que de nombreuses tombes ont 
été découvertes ces dernières années. 
Les nécropoles mérovingiennes, char-
treuses, donjons, églises, châteaux et 
autres beffrois ont traversé les siècles 
jusqu’à nous et marquent les périodes mé-
diévale et moderne. 
Et n’oublions pas la Grande Guerre ! De 
nombreux témoins sont régulière-
ment retrouvés par les archéolo-
gues communautaires : des tran-
chées, des munitions, voire parfois 
des soldats ! #

le dolmen de Fresnicourt  
(à gauche).
Pot datant de l’âge du Fer  
(à droite).
le donjon de bruay-la-buissière 
(ci-dessous).

lors d’une fouille d’un bûcher funéraire gallo-romain. 
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Engagée dans la lutte contre les violences 
intrafamiliales, la Communauté d’aggloméra-
tion se mobilise et a mis en place différentes 
mesures visant à aider les victimes. Ainsi, dès 
les premiers signes de violence, faites-vous 
accompagner. 
• Adressez-vous à l’un des trois Points 

justice de l’Agglomération situés à Bruay-
La-Buissière, Houdain et Auchy-les-Mines. 
Ce sont des lieux d’écoute, d’information 
et d’orientation gratuits et permanents. 
Contacts : 03 62 61 48 90 ou  
pointjustice@bethunebruay.fr.

• Vous pouvez aussi contacter un intervenant 
social en commissariat et gendarmerie 
financé par l’Agglomération. Contacts  
et informations sur bethunebruay.fr.

• Le 25 novembre prochain, comme 
chaque année à l’occasion de la journée 
internationale de lutte contre les violences 
faites aux femmes, l’Agglomération 
rééditera, en signe de solidarité, l’opération 
« Accroche un ruban blanc à ton rétro ». 

Des emballages de baguette présentant le 
violentomètre* et un numéro unique d’aide 
aux victimes seront distribués dans une cin-
quantaine de boulangeries de notre territoire 
et dans certaines grandes surfaces, durant 
la semaine du 25 novembre. Cette opération 
est organisée par le Réseau de lutte contre 
les violences faites aux femmes, auquel 
adhère l’Agglomération. #
*Le violentomètre est une échelle qui permet de 
déterminer si la relation est saine ou toxique et s’il 
est nécessaire d’en parler et de se protéger. Vous 
pouvez le consulter sur le site : www.maisonega-
litefemmeshommes.fr

L’artisanat représente un secteur 
économique clé pour notre territoire. 
Cependant, aujourd’hui, 23 % des 
artisans ont plus de 55 ans et dans les 
communes de moins de 3 000 habitants, 
ce nombre est porté à 25,4 %. Le risque 
de déperdition de services et activités de 
proximité est réel.
La Communauté d’agglomération agit pour 
une économie de proximité en réponse 
aux besoins des habitants. C’est pourquoi, 
à l’occasion de la semaine nationale de 
la création-transmission d’entreprises 
artisanales, avec la Chambre de Métiers 
et de l’Artisanat des Hauts-de-France, 
elle organise une matinée d’information 
sur la transmission/reprise d’entreprises 
artisanales. Ce temps fort aura lieu le lundi 
21 novembre à partir de 9h30 au Centre 
Initia, avenue Christophe Colomb,  
à Bruay-La-Buissière.
Contactez la Chambre de métiers et de 
l’artisanat Hauts-de-France : Antenne 
Entreprises et Formation - Béthune 
223 Boulevard Vauban - 62400 Béthune 
09 72 72 72 07 #

Je suis une femme 
victime ou témoin 
de violences,  
qui peut m’aider ?

Toutes vos questions à : 
communication@bethunebruay.fr

où puis-je trouver 
des conseils et des 
bons plan(t)s pour 
mes plantations ?
Voici venir l’automne… et avec cette 
saison, le temps des plantations. 
C’est donc le moment de penser 
à commander vos légumes, vos 
fruitiers, arbres et arbustes ! La 
Communauté d’agglomération 
organise, en partenariat avec les 
Espaces naturels régionaux, une 
commande groupée de végétaux. 
Consultez la brochure « Plantons le 
décor » disponible à l’accueil de l’hôtel 
communautaire  
et des différentes antennes du 
territoire, à l’accueil de votre mairie 
ainsi que sur le site internet  
www.plantonsledecor.fr
Les commandes sont à effectuer 
jusqu’au 22 décembre 2022. à noter 
que l’été très sec ne permet pas de 
proposer des bulbes cette année.
Trois bonnes raisons de choisir 
l’opération Plantons le décor : 
• Des tarifs attractifs grâce à une 

commande groupée régionale.
• La préservation de l’originalité des 

paysages des Hauts-de-France par 
la plantation de variétés régionales.

• Des plantes adaptées aux condi-
tions climatiques de notre région. 

Alors pour vos plantations, plus 
d’hésitation ! #

Vous avez une question liée à l’agglomération ?  
cette rubrique est la vôtre !

comment 
puis-je créer 
ou reprendre 
une entreprise 
artisanale ?
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à quoi sert le Projet alimentaire  
territorial piloté par l’Agglomération ?

Il sert à répondre aux questions 
suivantes. Comment s’organise le 

système alimentaire sur le territoire ? 
Quelle est la place de l’agriculture 
locale ? Qui tricote les liens entre 

producteurs, transformateurs, 
distributeurs locaux et consommateurs ? 
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L’accès à une alimentation  
de qualité pour tous

Des pratiques agricoles et alimentaires 
responsables et durables moins 

impactantes sur l’eau, la biodiversité,  
le climat et la santé.

La promotion de notre identité, de notre 
terroir et de nos spécificités locales.

Une agriculture attractive, rémunératrice 
sur tout le territoire.

Une offre alimentaire locale structurée.

•	 40	familles relevant le défi d’une alimentation positive et solidaire lancé 
par l’Agglomération : d’ici 2023, elles prouveront par leur expérience s’il 
est possible de manger des produits locaux et/ou bio sans forcément 
dépenser plus… 

• La participation aux journées du don agricole (lire p.12) 
•	 La	formation	des	professionnels	de	la	restauration	collective	(écoles, 

EHPAD…) pour l’introduction de produits sous label officiel de qualité 
(50 % dont 20 % de bio) 

•	 Le	salon	de	l’offre	et	de	la	demande où se rencontrent des producteurs et  
des professionnels de la restauration pour faciliter l’approvisionnement local

•	 La	promotion	des	produits	emblématiques	du	terroir (cresson, lingots, 
fraises, endives…) et des points de ventes directs

• Et bien d’autres initiatives…

DES ENJEux MuLTIPLES

LES ACTEuRS

CoNCRèTEMENT, LE PAT C ’EST

Nous mettons le terroir dans  
les	assiettes.	De	la	fraîcheur	 
et	de	la	qualité	bonnes	pour	 
les papilles et la santé de tous.

Production,	transformation,	
distribution,	nous	créons	du	lien	entre	
les filières territoriales pour valoriser 
les activités agricoles et maintenir 
l’emploi	local.

Nous veillons à protéger  
les milieux naturels, les paysages  
et à diminuer les émissions  
de	gaz	à	effet	de	serre.	

1	charte animée par 24 acteurs du système alimentaire

1	objectif	majeur	: relocaliser l’agriculture et l’alimentation

Un	engagement	collectif	au	cœur	de	la	démarche
,	indispensable  

à l’éclosion d’actions concrètes et pour la réussite de la transition 

agricole et alimentaire du territoire : 

•	 Agriculteurs	et	producteurs	: éleveurs, cultivateurs,  

maraîchers, coopératives…

•	 Organismes	d’appui	et	de	recherche	: chambre d’agriculture, 

groupe d’études et de développement agricole

•	 Entreprises	et	coopératives	de	transformation,	
distribution	et	

commercialisation	: grossistes, grande distribution, commerçants 

de quartier, cuisiniers en restauration collective/scolaire,

•	 Communes,	structures	intercommunales,	servi
ces	de	l’État…	

•	 Associations de consommateurs, associations d’aide alimentaire, 

amaP, parents d’élèves, citoyens…

Nous misons sur les savoir-
faire	locaux,	l’authenticité	
et	l’exemplarité.

Notre Projet alimentaire 
territorial (PAT) =  

1 programme opérationnel en faveur d’une 
alimentation locale et durable de 2019 à 2025, 
labellisé par le ministère de l’Agriculture et de 

l’alimentation. 
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toutes les photos

1# Ouverte depuis mars, la Maison de 
la petite enfance de Mazinghem a été 
inaugurée le samedi 17 septembre. 
Les locaux de l’ancienne école Diéval 
ont été aménagés et rénovés avec 
goût : cuisine adaptée, espaces de 
jeux et murs colorés. Les quatre 
« nounous » s’occupent de tout : 
repas, activités, factures… et 
accueillent les petits âgés de 2 mois 
et demi à 3 ans.

2# Ils ont sillonné l’agglo par chemins 
et forêts. 220 sportifs ont convergé 
vers la traditionnelle Rand’Agglo 
organisée à Camblain-Châtelain  
le dimanche 9 octobre. Marcheurs  
et coureurs ont parcouru 5, 10  
ou 15 km.

3# Le traditionnel Liettres Challenge 
1478, tournoi international de cricket, 
a fait son retour l’espace d’un week-
end, les 24 et 25 septembre. L’occasion 
de faire un bond dans le temps, à 
l’époque des chevaliers, de suivre cette 
compétition sportive et de participer 
aux différentes animations. Le Saint-
Omer Cricket Club Stars est le grand 
vainqueur de cette septième édition. 

4# Découvrir le territoire à pied, 
des endroits insolites, traverser 
20 communes, le tout en 3 jours : 
c’est le défi relevé par les participants 
à l’événement « j’aime Francigena » ! 
Cette randonnée pédestre a été 
organisée du 30 septembre au 
2 octobre par la Fédération française 
de randonnée et l’Association 
européenne des chemins de la 
Via Francigena. 
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les tribunes libres sont rédigées par les groupes d’élus qui font partie du conseil 
communautaire. chaque groupe est libre de s’exprimer. conformément au règlement intérieur, 
les textes sont publiés tels qu’ils nous sont envoyés. ils sont limités à 1 500 caractères espaces 
compris. les signataires de ces tribunes libres sont entièrement responsables de leur contenu.
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La Gauche citoyenne

Ruralité, solidarité, Proximité

 - Proximité, action, cohésion, territoire, engagement, solidaritéPactes

Les élu(e)s de la gauche citoyenne sont très inquiets, en cet 
automne, quant aux marges de manœuvre que pourront dégager 
nos collectivités – et en particulier notre agglomération – pour faire 
face au choc énergétique en cours. Ils déplorent également le déni 
gouvernemental sur ce sujet. Ils ont d’ailleurs participé, le 14 octobre, 
à un rassemblement devant la préfecture d’Arras initié par des 
parlementaires de gauche du secteur.
Nos collectivités subissent une hausse du prix de l’énergie sans 
précédent. Elles devront certainement aussi aider nos concitoyens à 
y faire face, tout en maintenant le fonctionnement de leurs services 
publics. Le contraire équivaudrait à une forme de démission. Le 
gouvernement n’a pas pris la mesure de la situation dans laquelle se 

retrouvent les communes et les intercommunalités, avec des coûts 
multipliés par 2 et parfois même jusqu’à 6.
Nous exigeons donc la mise en place d’un bouclier tarifaire, 
l’application de tarifs réglementés pour la vente d’électricité  ou de 
gaz aux collectivités, ainsi que l’indexation de la dotation globale 
de fonctionnement sur le montant de l’inflation. Nous appelons à 
la création d’un fonds d’urgence énergie, au blocage des prix et à 
l’application d’un taux de TVA réduit pour les factures énergétiques 
des collectivités. Nous attendons que le gouvernement s’engage 
d’urgence dans cette voie. #

Groupe la Gauche citoyenne

Carburant, gaz, électricité… même si pour les particuliers le bouclier 
tarifaire contient les augmentations, la facture restera salée ! Elle le 
sera aussi pour l’agglomération et les communes qui ne bénéficient 
pas de protection. Cette situation risque malheureusement de durer 
et si hier nous parlions de décarbonation de nos énergies, aujourd’hui, 
il s’agit de la capacité future des collectivités à investir et développer 
de nouveaux services pour les habitants. Ainsi, produire et consom-
mer notre propre énergie semble plus que jamais incontournable car 
responsable, écologiquement, socialement et financièrement.  
Notre schéma directeur de l’énergie, de l’efficacité et de la sobriété 
nous amènera à  poursuivre l’isolation du patrimoine communau-
taire et y produire de l’électricité photovoltaïque. Puis, accompagner 

les communes de l’Agglomération dans leur propre transition éner-
gétique par le dispositif des Conseillers en Energie Partagé et des 
financements par les fonds de concours. Chaque commune peut 
devenir productrice et consommatrice de sa propre énergie, comme 
l’a déjà initié Calonne-Ricouart avec l’autoconsommation d’électri-
cité photovoltaïque.  Et enfin, accueillir des projets d’envergure de 
production d’énergies renouvelables tout en engageant l’Aggloméra-
tion dans les investissements tels que les champs photovoltaïques, 
la méthanisation... Cela nous permettra d’avoir plus d’autonomie en 
matière énergétique dans l’intérêt du plus grand nombre des habi-
tants de l’Agglomération. #

le groupe majoritaire PacTes 

Le groupe Ruralité, Solidarité, Proximité n’a pas rendu de tribune pour ce numéro
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Contact : 03 21 61 50 00
prevention.dechets@bethunebruay.fr 

www.bethunebruay.fr
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Place de la République

Salle des sports
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samedi 19 ·
dimanche 20 ·

14h | 19h
10h | 18h

Participez aux activités créatives « zéro déchet » organisées toutes les heures le samedi et le dimanche 
après-midi dans l’atelier des lutins (à partir de 6 ans)

Entrée 
gratuite

Annequin

Plus 
d’infos

Fabrication d’un sapin en bois de récup’ dimanche matin Inscription : animations.environnement@bethunebruay.fr


